千葉県立中央博物館 房総の山のフィールド・ミュージアム

発行

〒260-8682 千葉市中央区青葉町955-2 TEL:043-265-3111

http://www.chiba-muse.or.jp/ NATURAL/special/yama/ 2019(令和元)年6月発行

2019.夏

オオバコ

(文献) 方言

第 1 報 2 5 0 0 pp. 植

後で説明します。オバコで左右の大大バコで左右の大をです。大気にかけることはませんが、私たたにこんな花が咲いてんな花が咲い 上の写真はオースのよりはオースのよりは、カエルでは、はオオバーの写真はオースの写真はオースの写真はオースの写真はオースのよりに、 子どものころ、の茎を絡めて二の茎を絡めて二れ、切れた方が色相撲で遊んだ人もれまうで来ているようで来ているようで来ているようで来ているようで 口っだ します 人もいると生れている カエルカエル 返る、と てニー エルッパという名は はオオバコの花です。 右のものは近縁な外 右のものは近縁な外 ますが、真ん中がオ ますが、真ん中がオ ますがです。 で る、といっな、といって へもいるで、折り取っ、折り取っ、折り取って ツコ 0 う。 の葉で、ゲェ その「葉 す。あるいは、コの「花茎」 るで いて紹介 って遊り ٤ っ取 いぱつ り合草 うり

ージ写真○)。 **・おす車前草を指す車前草** 道の草です。 し の草です。 こという草 こという草 こという草 場所に生えく目にしまった。中国語では、車や 真 人や 一輪に でまがでに すな生 丸踏オ県な かまま オバ次 これコ内オ 味れコ

コエス

房総の山のフィールド・ミュージアムとは

清和県民の森を中心とした房総の山を舞台に、地域の自然や文化そのものを「資料」や「展示物」としてとらえる、千葉県立中央博物館が中心となっておこなって いる新しい博物館活動です。観察会の開催、君津市立三島小学校の「教室博物館」開設に加え、地域の人々と協働で資料の収集や調査・研究等をおこなっています。

草

観察会報告

山の学校145

4月20日(土)に、清和県民の森周辺 の遊歩道で観察会を行いました。参 加者は親子連れを中心とした16名で した。途中、細い樹皮などからなる塊 を発見。それはリスの巣で、皆さん興 味津々に触ったり眺めたりしまし た。また、コナラの萌黄色や、赤みを 帯びたサクラの新芽、針葉樹の深緑 など、春らしい房総の色彩を堪能し



写真 リスの巣に盛り上がる参加者 写真② 多様な樹木が織りなす春の景観

山の学校146

しいむじな

5月18日(土)に、君津市立三島小 学校周辺の里で観察会を行いまし た。参加者は21名と盛況でした。切 り通しの露頭では、学芸員からハン マーを手渡された参加者たちが、 "露頭たたき"を体験しました。地層 を五感で楽しむ参加者の姿が印象 的でした。また、今年、千葉県初記録 が報告されたばかりのゴホントゲ



写真 ① ハンマー初体験の昆虫少年

写真② 胴体が大きなゴホントゲザトウムシ



(平田和彦)

小櫃川流域の生きもの

チュウシャクシギ ~ハヤブサから逃げる

五月の初旬、「いい天気、海岸に野鳥を見に行く」と家人に伝える と「天気が悪くなる。早く帰ってきて」と言われました。途中の水田 地帯でヒメジョオンの白い花が咲き、7羽のチュウシャクシギが えさをあさっています。1羽がザリガニをくわえ、頭を傾け、眼を 閉じて飲み込みました。数羽のチュウシャクシギが春と秋にこの 周辺にいつも休息していますが、他の場所ではほとんど見かけま せん。「この辺りの水田は、この鳥が通る道?」と思っていました が、専門家は「ここにザリガニがいるからでしょう」と言います。 「なるほど」と思ったものです。

海岸に着くと、黒雲が押し寄せ、白波が立っています。ハマダイ コンのピンクの花が風で激しく揺れています。海辺の浅瀬に、約 50羽のチュウシャクシギがいます。「こんなに集まっている。珍し い」と思いました。強風に飛ばされないために、皆、沖の方へ頭を向 けています。彼らは跳んだり、水浴びしたり、カニを捕ったりして



チュウシャクシギ チドリ目シギ科 全長約42学

ユーラシア、北米大陸北部のツンドラで繁殖。冬はアジアの南 部、オーストラリアなどに渡る。千葉県には春と秋に飛来する が、特に春が多い。主にカニやゴカイ類やアメリカザリガニな どを食べる。千葉県要保護生物。

写真(左):チュウシャクシギ 浅瀬で休息する。 2019年5月7日 木更津市



アメリカザリガニをくわえる。 写真(右):チュウシャクシギ 2015年5月10日 木更津市

います。平和な光景です。ところが、急に、水鳥が一斉にいなくな り、しんとなりました。北側から、カラス大のつばさの尖った鳥が 猛スピードで近づいてきます。ハヤブサです。ハヤブサはぐいぐい と上昇して急降下し、海面の高さ1mの位置を水平に飛び、浅瀬を かすりました。ハヤブサは脚にスズメ大の小鳥をつかんでいます。 上空を飛ぶハヤブサを撮った写真の上に、ばらばらになって逃げ 惑う数羽のチュウシャクシギが写っています。このシギは逃げ足 が速いのですね。

さて、チュウシャクシギなどの水鳥は、広い干潟でばらばらにえ さをあさっていたのが、潮が満ちて、休息できる海の杭があるこの 場所に集まってきたのです。ハヤブサもこのことを知っていたの でしょう。小櫃川の河口にある盤洲干潟ではこのようなドラマが しばしば見られます。この海岸のように水鳥の豊富な干潟はほん とうに少なくなりました。大切にしたいものです。

参考文献 成田篤彦2017房総の草木虫魚256号チュウシャクシギ 千葉 日報6月18日号。千葉県の保護上重要な野生生物 -千葉県 レッドリストー動物編2019年改訂版 千葉県。

(文・写真 千葉県立中央博物館ボランティア 成田篤彦)

しいむじなの由来



房総の山のフィールド・ミュージアムのニュース レターのタイトル「しいむじな」は、アナグマをさす 房総丘陵の方言です。ムジナは地域によってアナグ マやタヌキをさすなど様々なのですが、千葉県内で はアナグマのことが多いようです。房総丘陵の人々 は、大きなスダジイの木のウロに棲んでいるムジナ を、愛情を込めて「しいむじな」と呼んでいます。

ミュージス 今が 年終 ア度わ 花 ムのり 知っの房 のの 咲 総 て森 120 コ 7 が学雄虫ーま 担のにのルり

撲をしている。 けれど繊細なだけでなく、 て通四 年 し中代 様草した。 に小 そ 0 校 オバスの時思 バ代 い目コ た立は コを のでなし こで草 0

一度は聞いたことがあるでしょう。「ト

おそらく「天然記念物」とい

う言葉を

「文化財としての森」のお話をした

ちろん正解です。では、

、文化財になって

いる「森」が存在するのをご存じでし

か。今回はみなさんが意外と知らな

何を連想しますか。寺院、神社、仏像、お

貝塚などを想像したみなさん、も

突然ですが、「文化財」という言葉から

コラム

房総丘陵

0)

森も大事な文化財

オオバコ

序の中では上の方に白いブラシ状の 順番に咲き上がります。そのため、花 して花は花序の下から上に向かって 先に、その後に雄しべが伸びます。そ ります。一つの花の中では雌しべが がら、ちゃんと雌しべと雄しべがあ つ一つの花は二ミリ程度と小さいな に並んでいます(表紙写真中央)。| 柄のない多数の小さな花がらせん状 合は穂状花序といい、花茎の周囲に 花の集まりのことで、オオバコ れがオオバコの花序です。花序とは の場

踏まれ強いオオバコ

がなく、すべての葉は地面す バコには葉をつける地上の茎 は踏まれても枯れません。オオ れて折れるとその先は枯れて しまいます。ところがオオバコ たいていの植物は茎が踏ま ń

争相手となる植物は踏まれて枯れて いるといってもよいでしょう。 コは踏まれることによって繁栄して 花だけをつける花茎は直立していま とり占めできます(写真①)。オオバ しまい、オオバコはそんな場所をひ も丈夫です。人や車が通る道では競 ·が、草相撲に使われるくらいとて れに生えています(写真②)。



















写真2 オオバコ 写真4 ヘラオオバコ 写真 5 ヘラオオバコの花

浴びにくくする工夫のように思われ とは花粉の入った袋です。花序の中を先につけた雄しべが見えます。葯 雌し ます。目立たない花ですが、よく観察 ことになり、雌しべが自分の花粉を では必ず雌しべの方が上に位置する すると進化の妙を感じることができ べが見え、 その下に赤紫色の葯

ロッパ原産

草

ない

し越年

の毛深

外来のオオバコ類 外来のオオバコ類

シの頭のような部分があります。あ

草相撲に使う花茎の先の方にツク

オオバコの花

ジア大陸東部から南部に広く分布し の多年草で、日本全国のみならずア

葉県も例外ではありません。千葉県 が日本各地で分布を拡げて ところが近年は外来のオオバコ類 いて、千

て順に咲きます

が、雌しべは目立た

め、ヘラオオバコの花は白いリ

ング

雄しべだけが目立ちます。その

ように見えます(写真⑤)。

熟し、穂状花序の下から上に向か 同様に、雌しべが雄しべより先に成 立ちます(表紙写真左)。オオバコと

前から記録されていましたが、山間

部で

た印象があり ヘラオオバコはヨー

写真 6 ツボミオオバコ

あるのかもしれません。 同じ種の中でも繁殖方法に多様性が ツボミオオバコの花を見ることがあ す。ところが、たまに雄しべが目立つ 花の中で受粉して種子を作るようで す。どうやらツボミオオバコは同じ が外からは見えません(表紙写真右)。 介した二種のように雌しべや雄しべ オバコの花は変わっていて、前に紹 場所に生えます(写真⑥)。ツボミオ コと同じような踏みつけられやす のように閉じたまま開かないからで これはツボミオオバコの花がつぼみ ます(写真⑦)。まるでオオバコ 葉が特徴で(写真③中央)、オオ な花序です。 (尾崎煙雄) かした

長く伸びた雄しべの先に白い葯が目 ます(写真4)。ヘラオオバコの花は センチ以上の丈に伸びることもあ 競うように生育し、その花茎は五十 て踏みつけの少ない場所で他の草と 徴(写真③右)で、オオバコとは違っ 多年草です。細長いへら形の葉が特

ツボミオオバコは北米原産の一年 君津市立三島小学校周辺 で採集したオオバコ類の葉 の比較。左から、オオバコ、ツ ボミオオバコ、ヘラオオバコ



写真7

開花したツボミオオバコ

で目につくようになったのがツボミ れていますが、最近房総丘陵の人里 にはオオバコ属の外来種が四種知ら いずれも県内の平地では七十年以上 オオバコとヘラオオバコの二種です。

ヘラシ 念物としての価値が人々に周知されるきるようになるのです。一方で、天然記 るため、より一層の保護を図ることがでた伐採や植物採取などが原則禁止されます。その結果、人の利便性だけを考え 更することに対して許可 の伐採や植物の採取など、その現状を変 考えられます の周辺に残存したことが要因であると 少な植物や群落が今日まで守られ、寺社 寺林が指定されています。これは、森林 森が天然記念物に指定されると、樹木 信仰の対象として保存された結果、希

緑広葉樹から構成されており、 また、千葉県レッドデ なシダ植物が生育しています た地域にしか生育しない希少 ウカグマなど県内では限られ か、カツモウイノデ、ハチジョ カズラなどの暖地性植物のほ カゴノキ、キジョラン、サカキ で、スダジイを中心にした常 対象として保護されてきた森 1)。この植物群落は、信仰の 物群落などがあります(写真 クにも記載されている

年)から伐採が禁じられてきたと伝えら い楽しみ方ではないでしょうか 観察しながら坂を上ってみるの 歩道沿いの崖には多様なシダ植物が生 豊富なシダ植物が生育しており、コバノ た、うっそうとした湿度の高い林内には 大木が随所で見られるのが特徴です。ま ことなく今日まで守られてきたスギの などからなる常緑樹のほか、伐採される れており、スダジイ、アカガシ、アラカシ などが多く見られます。本堂までの遊 いますので、参拝の前にゆっくり ラビ、ホソバカナワラビ、 ため、教養を深める目的で観察会などに

された森は「文化財の森」とみることが

千葉県の森では、長南町にある国指定

されます。です

から、天然記念物に指定

のほか、森そのものも天然記念物に指定 の中で植物に関しては、樹木の大木など 自然を記念したものと定義されます。そ 「地質・鉱物」のうち、国や県、市町村の つで、学術上価値が高い「動物」、「植物」、 定められた文化財のカテゴリ

のひと

財保護法や文化財保護条例等によって ません。実際には、天然記念物とは文化 な生き物を想像する人もいるかもしれ キ」や「オオサンショウウオ」などの希少

のでは、一宮町の軍荼利山植

方、千葉県が指定したも

この森は、重要文化財の笠森寺が建立さ 天然記念物「笠森寺自然林」が有名です





写真① 千葉県指定天然記念物 軍荼利山植物群落 (一宮町)

利用されたり、観光の拠点として利用さ れたりして、積極的な活用が図られるこ

(写真2)、県内で間近に見られる数少な

い生育地となっています

千葉県の天然記念物の森の多くは、社

です 催と比べると、その認知度は極めて低 定)の誕生から百周年にあたります。 食虫植物群落」、「太東海浜植物群落」の 記念物第1号(千葉県では「成東・東金 ができてから百周年、二〇二〇年は天然 定制度(史蹟名勝天然紀念物保存法 う視点で自然観察をするの 京オリンピック・パ 今年(二〇一九年)は、天然記念物の指 一九年四月十日公布、六月一日施行) が、百周年のいまこそ、文化財と いずれも一九二〇年七月一七日指 ラリンピックの 東

が必要にな

(水野大樹)

写真② 林床に生育するハイハマボッス(サクラソウ科)